



## HISTORIA Y HUMANIDADES EN DERMATOLOGÍA

### La protección solar en la pintura de Sorolla

### Sun Protection in the Paintings of Sorolla

R.M. Díaz Díaz



Sección de Dermatología, Hospital Universitario Infanta Sofía, San Sebastián de los Reyes, Madrid, España

Recibido el 12 de febrero de 2021; aceptado el 5 de abril de 2021

Disponible en Internet el 24 de septiembre de 2021

#### Introducción

Uno de los retos que nos planteamos todos los dermatólogos es el de conseguir una correcta educación de la población en materia de fotoprotección<sup>1-3</sup>. En nuestro centro, el Hospital Universitario Infanta Sofía, realizamos desde 2009 una jornada con este objetivo dirigida a los trabajadores y usuarios. Escogimos como lema de la jornada el de: «Si cuidas tu piel, cuidas tu vida», y como imagen del cartel de la jornada, una de las obras de Sorolla pintada en 1909: *Paseo a orillas del mar* (fig. 1).

Joaquín Sorolla Bastida nació en Valencia en 1863 y murió en Cercedilla (Madrid) en 1923. Su éxito se hizo internacional a partir del encargo que, sobre paisajes y personajes típicos de distintas regiones españolas, le hizo la *Hispanic Society of America* de Nueva York. Muchos de sus modelos fueron miembros de su propia familia: su mujer, sus hijos y su suegro<sup>4-5</sup>.

Su obra ha sido etiquetado de formas diferentes según distintos autores. Para unos es claramente impresionista, postimpresionista para otros y luminista para el resto. De lo que no cabe duda es de que, aunque sus primeras obras no lo hicieran presagiar, fue un auténtico maestro de la luz<sup>6-8</sup>.

El análisis de su obra puede aportarnos datos sobre las costumbres que con respecto a la protección solar tenía la población española del tiempo en el que le tocó vivir.



Figura 1 Paseo a orilla del mar, 1909.

#### Objetivo

El objetivo del presente trabajo es analizar los elementos relacionados con la protección solar que podemos encontrar en la obra pictórica de Sorolla.

Correo electrónico: [rmaria.diaz@salud.madrid.org](mailto:rmaria.diaz@salud.madrid.org)

<https://doi.org/10.1016/j.ad.2021.04.008>

0001-7310/© 2021 AEDV. Publicado por Elsevier España, S.L.U. Este es un artículo Open Access bajo la licencia CC BY-NC-ND (<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>).



**Figura 2** *El baño en Jávea*, 1905.



**Figura 4** *El pescador*, 1904.

## Material y métodos

Revisión iconográfica y bibliográfica de las pinturas, relacionadas con el tema objeto de estudio, realizadas por Joaquín Sorolla y Bastida.

## Resultados

Sorolla pintó sus escenas en varias de las playas más concurridas de su época: las de la Malvarrosa y el Cabañal de Valencia, las de Jávea, la Caleta de Málaga, las de San Sebastián, de Zarauz y de Biarritz.

En su obra pinta personas que corresponden a diferentes clases sociales, sexos y edades.

Cuando en los cuadros aparecen niñas —*El baño en Jávea* (1905) (fig. 2), *Las dos hermanas* (1909) o *Niña en la playa* (1910)—, las más mayores llevan un vestido largo de manga corta, mientras que las más pequeñas aparecen desnudas. En ninguno de los tres cuadros se cubren la cabeza.

En las obras en las que los niños son los protagonistas —*Triste herencia* (1899)<sup>9</sup>, *El bote blanco* (1905), *El balandrito* (1909) o *Niños en la playa* (1910) (fig. 3)—, estos aparecen desnudos y tampoco llevan cubierta la cabeza.

Estas diferencias se mantienen en aquellos cuadros en los que vemos niños de ambos性: *Niños en la orilla del mar* (1903), *Idilio en el mar* y *Corriendo por la playa* (1908) o *Niños en la playa* (1910).



**Figura 3** *Niños en la playa*, 1910.

Si nos fijamos en el estatus social de los retratados, vemos que en aquellas escenas en las que aparecen trabajadores, habitualmente pescadores, varones adultos, como en *Pescadores valencianos* (1895) o *El pescador* (1904) (fig. 4), los retratados pueden llevar camisa o no, pero cubren su cabeza con un amplio sombrero.

Sin embargo, en aquellas en las que las protagonistas son mujeres adultas trabajadoras, también pescadoras, como en *Las tres velas* (1903), *Pescadora con su hijo* (1908) y *Pescadoras valencianas* (1915) (fig. 5), se cubren adecuadamente con la ropa de diario, y aunque hay una tendencia a no cubrirse la cabeza, también podemos ver algunas figuras que protegen su cabeza con grandes pañuelos.

Cuando las imágenes pertenecen a las clases sociales más favorecidas que veranean en las playas valencianas —*Después del baño* (1902), *Clotilde en la playa* (1904) o *Paseo a la orilla del mar, Elena en la playa, Antonio Gar-*



**Figura 5** *Pescadoras valencianas*, 1915.



**Figura 6** *Bajo el toldo, playa de Zarauz*, 1905.

cía en la playa, de 1909—, en la playa de Zarauz —*Bajo el toldo, playa de Zarauz* (1905 y 1910) (fig. 6), *Sobre la arena* (1910)—, en la playa de San Sebastián —*Bajo los toldos* (1906)— o en la playa de Biarritz —*Instantánea de Biarritz, María en la playa de Biarritz o Contraluz, En la playa de Biarritz, Clotilde bajo el toldo, Elena en la playa, Biarritz, Bajamar, Elena en Biarritz, En la playa de Biarritz o Figura en blanco*, todas de 1906—, se aprecia que tanto hombres como mujeres llevan la cabeza tapada con sombrero, portando las mujeres en muchas ocasiones velos para tapar la cara y sombrillas de mano. El vestido de las mujeres es largo y generalmente con manga completa, y el de los varones es el traje de chaqueta blanco<sup>10</sup>.

## Conclusiones

Sorolla muestra en su obra algunas diferencias en los hábitos que sobre una protección solar adecuada tenían los distintos

miembros de la sociedad de su tiempo: las niñas se protegen más que los niños, y los miembros de las clases sociales altas tienden a protegerse mejor que los trabajadores de la época.

## Bibliografía

1. Sanmartín Jiménez O. El incremento en la incidencia del melanoma y en cáncer cutáneo no melanoma nos obliga a insistir en las campañas de prevención primarias y secundarias. *Actas Dermosifiliogr.* 2017;108:324.
2. Moreno Giménez JC. La campaña Euromelanoma. *Actas Dermosifiliogr.* 2017;108:389–91.
3. Sirera Rus MP, Ipiens Serrate JR, Ferrer García E, Teruel Melero P, Gállego Diéguez J, Gilaberte Y. Efectividad del programa SolSano en los hábitos, conocimientos y actitudes en materia de fotoprotección de los universitarios. *Actas Dermosifiliogr.* 2020;111:381–9.
4. Cerro SM. Joaquín Sorolla. Estudio biográfico y grafológico. Disponible en: <https://sandracerro.com/files/Articulos/articulo/sorolla.pdf>.
5. Fernández N. Luis Simarro and his friends Cajal and Sorolla: Three men, one passion. *Ir J Psychol Med.* 2004;21:32–5.
6. Acereda A. Dos visiones del espacio marino como modernidad. Entre la poesía de Rubén Darío y la pintura de Joaquín Sorolla. *Rlit.* 2003;129:119–43, <http://dx.doi.org/10.3989/revliteratura.2003.v65.i129.166>.
7. Allen LN, Sorolla:. Spanish master of light. *B J Gen Pract.* 2019;69:303.
8. Macciuci R. Imágenes del Mediterráneo: Manuel Vicent y Joaquín Sorolla. Aproximaciones a un discurso transartístico. EN: Tomás F. Justo I. Barrón S, eds. Miradas sobre España. Barcelona. Anthropos. 271-290. Disponible en: <http://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/libros/pm.799/pm.799.pdf>.
9. Martínez-Lage JF, Pérez-Espejo MA, Galarza M. Portraying disease: Sorolla's sad legacy. *Childs Nerv Syst.* 2012;28:959–61.
10. Larrinaga Rodríguez C. El turismo en la España del siglo XIX. Historia Contemporánea. 2002;25:157–79.